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communication in our courses with literacy in some settings still being attached to liter

ary and historical research.

The important issues surrounding vocabulary development. With it being no secret that 

vocabulary knowledge is a significant predictor of reading comprehension in all lan

guages, papers dealing with how learners tackle the issue of character learning were well 

represented. These papers were highly informative in that they synthesized past research 

in JCLTA and other journals, presented new research findings, or established what the 

presenters felt were important theoretical foundations for understanding the L2 Chinese 

reading processes. Papers in this area thus presented theories of how Chinese learners de

velop orthographic awareness; detailed the salient aspects of Chinese script that need to 

be considered if we are to understand character acquisition; described how a meta

knowledge of the systematic nature of Chinese character construction is crucial for 

successful character acquisition; explained how learners seem to develop vocabulary 

knowledge and how it relates to reading comprehension; provided estimates of the size 

of learner vocabulary to deal with authentic Chinese texts; and discussed the importance 

of taking into account character frequency.

Pedagogical issues, principles, and programs for developing good readers of Chinese. 

Issues that were discussed include developing strategies among learners for memorizing 

characters that took into account specific characteristics of character components; acquir

ing a strong foundation in the spoken language before attempting character learning; 

employing new computer approaches to teaching Chinese characters; employing system

atic methods of teaching Chinese characters to develop intensive reading skills; consider

ing the roll of mnemonic techniques used by learners to memorize characters; and 

exploring the connection between Chinese character teaching techniques and its relation

ship to vocabulary teaching.

To gain a better appreciation and understanding of the full scope of this conference, you are 

urged to visit the conference website at: http://www.fask.uni-mainz.de/inst/chinesisch/ 

hanzirenzhi.html where more information about the content of the papers can be found. In 

addition, the proceedings of the conference are currently being edited and will be published in 

2006, thus adding a very special volume to the CFL reading literature. Because of the confer

ence's success, plans are being discussed to continue the conference on a bi-annual basis, with 

the next meeting to be held in France. All the participants are extremely grateful to Professor 

Andreas Guder of the Department of Chinese, School of Applied Linguistics and Cultural 

Studies, and his tireless staff for the wonderful planning, organization, and hospitality ex

tended to all of us lucky enough to attend the conference.

Michael E. Everson

Arbeitskreis Ostasien in der Deutschen Gesellschaft fur Geographic 

(DGfG): Tagungsbericht

Trier, 6. Oktober2005

Der Arbeitskreis Ostasien in der Deutschen Gesellschaft fur Geographic traf sich am 

06.10.2005 zu seiner funften Sitzung in Trier, die diesmal im Rahmen des Deutschen 

Geographentages stattfand. Einer Einfuhrung in das Anliegen und das Programm des 

Arbeitskreises durch Winfried Fliichter (Universitat Duisburg-Essen) folgten funf human- 

geographisch ausgerichtete Beitrage speziell zu China.

http://www.fask.uni-mainz.de/inst/chinesisch/
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Heiner Depner (Philipps-Universitat Universitat Marburg) referierte uber Die Einbettung 

deutscher Zulieferer in die Automobilindustrie in Shanghai. Das 1984 gegriindete chinesisch- 

deutsche Joint Venture Shanghai Volkswagen hat auf den zunehmenden Wettbewerbsdruck in 

der chinesischen Automobilindustrie Ende der 1990er-Jahre mit der Produktion neuer Mo

delie wie dem VW Polo und VW Passat reagiert. Um die Fahrzeuge in China herstellen zu 

konnen, musste Volkswagen deutsche Zulieferer bewegen, ebenfalls in China Fertigungen 

aufzubauen. Diese griindeten fast ausschlieblich Joint Ventures mit chinesischen Untemeh- 

men. Jene, deren chinesischer Partner bereits fur die Automobilindustrie Produkte hergestellt 

hatte, konnten zunachst bestehende Lieferantennetzwerke nutzen. Deutsche Zulieferer, die 

komplexe Komponenten oder Systeme produzieren, haben jedoch in der Regel das 

Zuliefemetzwerk danach umstrukturiert. Chinesische Lieferanten wurden durch auslandische 

ersetzt, Liicken durch Importe geschlossen. Generell nimmt der Grad der Vemetzung mit 

chinesischen Lieferanten mit zunehmender Komplexitat und Technologieintensitat der 

Produkte der deutschen Zulieferer ab. Eine verstarkte Entwicklung chinesischer Lieferanten 

scheitert an zu hohen Diskrepanzen im technologischen Bereich und im Qualitatsmanage- 

ment, die auch angesichts der kurzen Produktlebenszeiten modemer Pkw-Modelle, wachsen- 

der Anspriiche an Vorprodukten und langer Freigabeprozesse in der Automobilindustrie nur 

schwer abzubauen sind. In den Joint Ventures wird eine untemehmensinteme Integration 

deutscher und chinesischer Strukturen oft dadurch behindert, dass die jeweiligen Fachkrafte 

unterschiedliche Vorstellungen von Ablaufen haben und es ihnen selten gelingt, diese 

durchzusetzen. Intensivanalysen von fiinf Joint Ventures zeigen, dass Abstimmungen weitaus 

konfliktfreier ablaufen, wenn die deutschen Fachkrafte es schaffen, ihre Interaktionsgewohn- 

heiten an den chinesischen kulturellen Kontext anzupassen und gnanxi zu wichtigen Akteuren 

im Joint Venture zu entwickeln. Dartiber gelingt es ihnen, Prozesse wirkungsvoll anzustoBen 

und Ressourcen der chinesischen Belegschaft zu mobilisieren.

Als Korreferent ordnete Thomas Feldhoff (Universitat Duisburg-Essen) das Thema institutio- 

nentheoretisch ein und erorterte mit Blick auf ein Hochrisikoland, dessen Regelwerke s'ich 

von westlichen Mustem erheblich unterscheiden, Probleme der Transaktionskosten, u.a. die 

Sprachbarriere als Interaktionshemmms.

Annegret Zettl (Universitat Duisburg-Essen/Leipzig) sprach uber Wohnungsmarktreform in 

chinesischen Danwei — Die Privatisierung und ihre Folgen am Beispiel universitarer 

Einrichtungen. Ausgehend vom Wohnungsverteilungssystem vor den Reformen der 1980er- 

Jahre wurden zunachst Ziele und Entwicklung des Danwei-Wohnungsmarktes in der 

Transformationsphase beschrieben und Eigentumsrechte am Wohnungseigentum defmiert. 

Als ein Fallbeispiel wurde die Universitat Xiangtan (Kreisstadt Xiangtan, Provinz Hunan) 

vorgestellt, wo die Referentin 2003/04 eine Untersuchung zum Wohnungsmarkt und zum 

Problem der Verteilung von Wohnraum fur Angestellte und Studierende auf der Basis 

teilnehmender Beobachtung durchfuhrte. Es herrscht im Danwei-Umfeld dieser Universitat 

nur eine geringe raumliche Mobilitat. Das Danwei-Gelande wird kaum verlassen, die 

Grunddaseinsfunktionen (Arbeiten, Wohnen, Einkaufen, Freizeit, Bildung) laufen innerhalb 

der Danwei ab. Mit dem Wohnraumerwerb in einer Danwei des landlichen Raumes bzw. einer 

weit entlegenen Vorstadt wird der Arbeitsplatzwechsel besonders erschwert, da die Danwei- 

Mitglieder langfristig an den Wohnort und damit ihre Danwei gebunden werden. Die unzurei- 

chend abgesicherte Rechtslage lasst potenzielle Wohnungskaufer vor dem Kauf zuriickschre- 

cken und verhindert bei bereits bestehendem Eigentum notwendige langfristige Investitionen.

Als Korreferent wies Weiluo Wang (Dortmund) auf das Problem der Zuteilung von Danwei- 

Wohnungen ("blackbox", bffentlich nicht nachvollziehbar) und auf das Problem des Verkaufs 

einer Wohnung, d.h. des Nutzungsrechts (mit dem deutschen Erbbaurecht vergleichbar), zu
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welchem Preis — unterwertig, kostendeckend, Marktpreis? - hin. In der Diskussion wurde die 

Universitat Xiangtan als Fallbeispiel hinterfragt und darauf hingewiesen, dass die Privatisie- 

rung von Danweis im Bereich universitarer Einrichtungen in groBstadtischen Regionen 

fortgeschritten(er) sei.

Weiluo Wang (Dortmund) berichtete liber China: Der Kampf um das Wasser - Fallbeispiel 

"Wassertransferprojekt Siid-Nord" (nanshuibeidiao). Seit liber 50 Jahren setzt die chinesische 

Regierung im Rahmen der Landes- und Regionalentwicklung auf technisch groBe Wasser- 

infrastrukturprojekte. Die jiingsten Hoffnungen richten sich auf die grbBte Flussumleitung der 

Welt, das Nan Shui Bei Diao-Proy&C Die "Umleitung des Wassers vom Sliden nach Norden" 

(Beschluss des Staatsrates 1996) zielt darauf ab, eine ausreichende Wasserversorgung fur 

Beijing, Tianjin und andere Stadten des Nordens durch 80 bis 100 Mrd. m3 Wasser bereitzu- 

stellen - liber drei Versorgungsleitungen: 1. im Osten liber den Kaiserkanal, 2. im Zentrum 

entlang der Eisenbahnlinie Beijing-Zhengzhou, 3. im Westen durch die Verbindung der Ober- 

laufe des Yangzi und des Gelben Flusses. Die gigantomanischen Planungen, die bereits zur 

Olympiade 2008 in Beijing teilweise Wirklichkeit werden sollen, beinhalten zahlreiche 

Problem, darunter im Ostlinienbereich die Verunreinigung des Wassers und hohe Kosten der 

Pumpstationen, im Bereich der Zentrallinie das nicht ausreichende Wasserspeichemiveau 

(175 m) des Dreischluchten-Stausees, im Westlinienbereich die Gefahrdung durch Erdbeben 

und Erdrutsche und die noch nicht bewiesene technische Sicherheit fur liber 400 Meter hohe 

Staudamme. Die Probleme warden kritisch hinterfragt im Hinblick auf 1. Technik: 1st der 

Yangzi liberhaupt in der Lage, so viel Wasser wie geplant abzugeben? Unter welchen 

Voraussetzungen?, 2. Okologie: Werden bestehende Fluss-Systeme durch das Projekt zer- 

stort?, 3. Gesellschaft: Wie viele Landsleute mlissen fur dieses Projekt, dem zahlreiche weni- 

ger gigantische bereits vorausgingen, wie viele Male ihre Heimat verlassen?

Als Korreferent unterstnch Winfried Fliichter das Problem der Nachhaltigkeit dieses 

Megaprojekts, das nicht nur intergenerativ, sondem auch unter bkologischen, okonomischen 

und gesellschaftspolitischen Aspekten hdchst fragwiirdig sei, zumal es Losungsaltemativen 

gebe, z.B. drastische Preiserhbhungen zugunsten eines weniger verschwenderischen Umgangs 

mit Wasser. Gigantische Projekte dieser Art seien politisch gewollt, sollten als Zeichen der 

Starke und Einheit Chinas wirken und damit der Legitimation der KPCh dienen.

Maggi W.H. Leung (The Chinese University of Hong Kong) behandelte das Thema "Make 

yourself at home, Gipsy Kings!" — Hochqualifizierte Migranten in Hong Kong. Seit fiinf 

Jahren hat die Regierung in Hongkong eine Vision. Die chinesische Sonderverwaltungszone 

will ihre Position in der ersten Liga der asiatischen Weltstadte ausbauen und eine der 

modemsten Metropolen der Welt werden. Das Konzept dafur lautet: Eine Weltstadt muss so 

kosmopolitisch sein, dass sie dem intemationalen Kapital und Experten aus after Welt eine 

Plattform bietet, sie zu einem der Wirtschaftzentren der Welt zu machen. In der Zeit 

zunehmender Globalisierung ist die raumliche Konzentration hoch qualifizierter auslandischer 

Fach- und Flihrungskrafte ein Merkmal von Weltwirtschaftsmetropolen. Im Streben um den 

Status als "Asia's World City" konkurriert Hongkong mit anderen Wirtschaftszentren um hoch 

qualifizierte Arbeitskrafte. Wurde das Thema "Migration von hoch qualifizierten Arbeitskraf- 

ten" bisher liberwiegend aus untemehmensorientierter Perspektive recherchiert, ging es in 

diesem Vortrag um Mobilitatsmuster und Motive auslandischer Fach- und Flihrungskrafte in 

Hongkong aus dem Blickwinkel von Individuen. Sind diese Migranten wirklich ungebundene 

und mobile "homines economic!", als die sie oft bezeichnet werden, die fur bessere berufliche 

Chancen und eine hbhere Verglitung unbeklimmert von einer Weltstadt zur anderen wandem? 

Welche Faktoren beeinflussen die Wahl des Arbeits- und Wohnortes von Migranten mit 

einem so weiten Spektrum an geographischen, sozialen und kulturellen Wurzeln? Anhand von
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Fragebogen, Fokusgruppen und Intensivinterviews zog die Referentin Schliisse, wie Hong

kong sein Potenzial nutzen und seine Attraktivitat aus Sicht der nachgefragten "Gipsy Kings" 

steigem kbnne. Als positiv fur Expatriates (und deren Familien) wurden die Verbreitung der 

englischen Sprache sowie Hongkong als Ausgangspunkt fur Kurzreisen in Ost- und Stidost- 

asien herausgestellt, als negativ die zu hohen Lebenshaltungskosten (vor allem Schulgebiih- 

ren) sowie nicht zuletzt okologische Probleme wie Luftverschmutzung und SARS.

Korreferent Werner Breitung stellte die Frage, ob Mandarin als lingua franca nicht noch 

wichtiger als Englisch sei oder werde - angesichts zunehmend hoherer Anteile von 

Expatriates chinesischer Herkunft. Er unterstrich die Bedeutung Hongkongs als hochst 

attraktiven Arbeitsplatz gegeniiber seinem eher negativen Image als Wohnstandort.

Werner Breitung (Sun Yat-sen University, Guangzhou) referierte uber Grenzen und Grenzre- 

gime im Wandel - Hongkong und Macau als Grenzregionen in China. Seit dem Ende der 

kolonialen Regime 1997 (Hongkong) und 1999 (Macau) sind beide Stadte Teil der VR China. 

Dessen ungeachtet sind sie durch gut bewachte Grenzanlagen von den benachbarten Regionen 

Chinas getrennt. Die Grenzregime haben sich formal nur unwesentlich geandert. Welche 

Veranderungen gab es aber in der Wahmehmung der Grenze durch die ortliche Bevolkerung, 

in ihren Aktionsraumen und Identitaten? Der Vortrag prasentierte Ergebnisse eines vom 

Cultural Institute of Macau geforderten Forschungsprojekts. Die Erkenntnisse quantitativer 

Erhebungen und qualitativer Interviews zu Macau wurden mit denen aus dem benachbarten 

Hongkong verglichen. In Macau wurde die Grenze noch deutlicher als in Hongkong als ein 

Teil des Alltagslebens empfunden. Die Menschen uberwinden sie regelmaBig und mit groBer 

Selbstverstandlichkeit, halten sie aber im Hinblick auf die Identitat und Sicherheit ihrer Stadt 

fur unentbehrlich. Diese Ambivalenz, der diesbeziigliche Wandel in den letzten Jahren und 

die Bedeutung des grenziibergreifenden Alltagshandelns fur den Integrationsprozess im 

Perlflussdelta - und perspektivisch auch fur andere Regionen Ostasiens - kam in dem Vortrag 

und der anschlieBenden Diskussion zur Sprache. Dabei wurde die Situation der beiden 

Sonderverwaltungsregionen Chinas sowohl in ihrer Besonderheit dargestellt als auch mit der 

aktuellen Grenzforschung andemorts in Verbindung gesetzt. Weitere Information unter 

http://www.uni-duisburg.de/FB6/geographie/AK_Ost asien/home_AKOstasien.htm.

Winfried Fluchter und Axel Thomas

Konferenz: Chinas Wirtschaft wachst rasant - bleibt die Umwelt auf der 

Strecke?

Berlin, Haus der Kirche, 1.11.2005

Am 1. November 2005 fand im 'Haus der Kirche' in Berlin-Charlottenburg eine Tagung zum 

Thema "Chinas Wirtschaft wachst rasant - bleibt die Umwelt auf der Strecke?" statt. Die 

Tagung befasste sich mit der Frage, welche Auswirkungen die gegenwartige wirtschaftliche 

Entwicklung in der Volksrepubhk China auf die regionale und globale Umwelt haben wird.

Diskutiert werden sollten besonders die drei Wachstumsbereiche Energie, Verkehr und Roh- 

stoffkonsum, die alle sowohl fur die Volkswirtschaft als auch fur die Umwelt von zentraler 

Bedeutung sind. Aber auch andere Themen wie die wirtschaftliche und okologische Globali- 

sierung, die Arbeitnehmerrechte und die aktuellen zivilgesellschaftlichen Entwicklungen in 

China kamen im Verlauf der Veranstaltung zur Sprache. Als Referenten konnten Fachleute 

aus Deutschland und China ihre Erkenntnisse und Erfahrungen aus Forschung, Wirtschaft und 

Politik vorstellen.

http://www.uni-duisburg.de/FB6/geographie/AK_Ost



